* *

Le monde animal, le monde végétal, j'ai beau chercher, je n'y trouve que le contraire du devoir. Qui donc m'a donné cette idée contraire à tout ce que je vois, à tout ce que je sais?

* *

« Un progrès cosmique, lequel est Dieu et le monde, un progrès humain inhérent à la substance, en quelque sorte de l'humanité, et qui la mène à son but, nécessairement, par tous les chemins, une action des milieux qui partout, dans l'univers, dans la société, suscite l'individu, le façonne à ses états et l'induit à ses actes, tels sont, dit M. Renouvier les principes » posés par la philosophie évolutionniste à la mode.

N'est-il pas évident qu'une telle philosophie va contre toute idée de devoir, de justice et de responsabilité? qu'elle tend à légitimer tous les faits et toutes les violences? qu'elle tend à anéantir la personnalité humaine? Que peut faire l'homme au milieu d'événements qui vont toujours au mieux avec lui, sans lui, et au besoin contre lui?



Qu'est-ce qu'une philosophie? Serai-je absolument injuste si je dis que c'est un ensemble de sentiments personnels que nous partageons ou ne partageons pas? Quant aux analyses, aux preuves techniques, elles servent également à toutes les philosophies.



En 1848, Laprade causait au poste avec un ouvrier, qui faisait comme lui partie de la garde nationale. « Citoyen,